

# Una lucha en el ejercicio de la prostitución: caso "Putamente Poderosas" en Medellín<sup>1</sup>

---

La organización "Putamente Poderosas" surgió en 2018 en Medellín, Colombia. Reconoce a las mujeres que ejercen la prostitución como trabajadoras sexuales y lucha porque aquellas que voluntariamente generen ingresos de esa forma, lo hagan bajo condiciones dignas. Si bien su movilización está enfocada en defender los derechos de estas mujeres, también busca una reconciliación entre la ciudadanía y quienes ejercen o ejercieron prostitución (Putamente Poderosas, s.f).

¿Por qué el nombre "Putamente Poderosas"? Aunque son palabras que resuenan en la cabeza de las personas por su significado peyorativo, la intención tiene una implicación política.

La organización le apunta a un **proceso colectivo de interpretación**<sup>2</sup> marcado por la resignificación de la palabra "Putá". Melissa Toro, directora de la organización, admite que uno de sus mayores desafíos como colectivo ha sido luchar contra el estigma del nombre que se les da a las mujeres por las que trabajan. De esta forma, su propósito es reivindicar el término para evitar que siga siendo un insulto, o por lo menos que las mujeres que ejercen prostitución lo dejen de sentir así (France 24, 2020).

Justamente, dentro de la agenda de la organización, se encuentra una actividad conocida como "Putá, Cadeneta y Chisme". Esta, busca construir un espacio de diálogo entre trabajadoras sexuales y la ciudadanía, marcado en el respeto, el aprendizaje

---

1. El presente artículo fue escrito por: Danna Lucía Rodríguez Bello. Estudiante de Ciencias Políticas de la Universidad de La Sabana.

2. De acuerdo con Mc Adam et al (1999), pueden identificarse como ideas, valores, o procesos del lenguaje bajo los cuales un colectivo logra parecer más cercano, facilitar su reconocimiento y aumentar su comunidad.

en derechos humanos y la deconstrucción de estereotipos (Putamente Poderosas, s.f). Así, a través de actividades como jornadas de tejido, se forman lazos sociales que dan un nuevo significado a la palabra “Puta” (Putamente Poderosas, s.f).



### **Oportunidades políticas y movilización**

Con la llegada de la pandemia del Covid-19 en 2020, “Putamente Poderosas” se consolidó y, aunque suene paradójico, encontró en la crisis una oportunidad para ayudar de verdad. Al declararse cuarentena en todo el país, las directoras de “Putamente Poderosas” se dieron cuenta de las dificultades por las que iban a pasar las mujeres que ejercen prostitución y sus hijos, ya que la mayoría vive del día a día y paga piezas por noche.

De esta forma, el colectivo emprendió campañas para lograr donaciones de la ciudadanía y así pagar alojamientos y alimentación (Redacción Colombia, 2020).

Fue tan exitosa su movilización que el 17 de marzo de 2020, la organización ya había recaudado más de 27 millones de pesos y en abril, la cifra rozaba los 150 millones. De esta forma, más de mil familias se vieron beneficiadas con mercados, auxilios de alojamiento, kits de aseo y demás ayudas (Díaz, 2021). “Putamente Poderosas” encontró en esta situación la **oportunidad política**<sup>3</sup> que, por una parte, le dio visibilidad a través de entrevistas con medios nacionales e internacionales como Caracol, France 24 y otros. Y, por otro lado, permitió que desarrollara una lista de nuevos proyectos, que hoy son su insignia, para ayudar a mejorar las condiciones de las mujeres que ejercen o ejercieron prostitución.

2. De acuerdo con Mc Adam et al (1999), permite que los movimientos sociales u organizaciones adopten nuevas formas en su desarrollo, propongan iniciativas o incluso, creen nuevas luchas dependiendo de los cambios en su contexto político y/o social.



Finalmente, por siglos el ejercicio de la prostitución ha generado polémica y polarización social. En la academia también se identifica un fuerte debate entre la abolición o la regulación de esta actividad. Sin embargo, es sensato reconocer que hay algo más allá, sobre lo cual se debe dialogar y es la estigmatización sobre estas mujeres y en especial sus hijos, lo misma que no permite que se desenvuelvan en otros entornos sociales. De esta forma, se reconoce que los espacios que crea “Putamente Poderosas” como organización para hablar sobre lo que significa ser “prostituta”, permiten que la sociedad vea desde otra perspectiva un tema que por mucho tiempo ha sido muy difícil de sacar a la luz.

## REFERENCIAS

Díaz, A. (2021). Las putas Putamente Poderosas de Medellín. Diario Criterio. <https://diariocriterio.com/las-putas-putamente-poderosas-de-medellin/>

France 24. (2020). ‘Putamente poderosas’: el colectivo que busca legalizar la prostitución [Video]. Youtube.

<https://www.youtube.com/watch?v=hB7xo9TaDaM>

McAdam, D., McCarthy, J. y Mayer N. (1999). Oportunidades, estructuras de movilización y procesos enmarcadores: hacia una perspectiva sintética y comparada de los movimientos sociales (pp. 21-46). En Movimientos sociales: perspectivas comparadas. Oportunidades políticas, estructuras de movilización y marcos interpretativos culturales (Traducción de Sandra Chaparro). Istmo.

Ortiz, A. (s.f). Un proyecto de moda para dignificar a quienes ejercen actividades sexuales pagadas. [FOTO]. Colombia Visible. <https://colombiavisible.com/la-tienda-del-putas-dignificar-trabajo-sexual-moda/>

Ortiz, A. (s.f). Un proyecto de moda para dignificar a quienes ejercen actividades sexuales pagadas. [FOTO]. Colombia Visible. <https://colombiavisible.com/la-tienda-del-putas-dignificar-trabajo-sexual-moda/>

Putamente Poderosas. (s.f.).  
Putamente Poderosas. Página  
principal.

<https://www.putamentepoderosas.com/>

Putamente Poderosas. (s.f.).  
Putamente Poderosas. Puta,  
cadeneta y chisme.

<https://www.putamentepoderosas.com/>

Redacción Colombia. (2020).  
Putamente Poderosas: un colectivo  
creativo y transformador. Pressenza  
International Press Agency.  
<https://www.pressenza.com/es/2020/05/putamente-poderosas-un-colectivo-creativo-y-transformador/#:~:text=Putamente%20Poderosas%20surg%C3%B3%20en%20el,2020%20que%20floreci%C3%B3%20el%20proyecto.>